

Présentation

Yves Bégin

Volume 5, Number 1, Fall 2004

URI: <https://id.erudit.org/iderudit/1024387ar>

DOI: <https://doi.org/10.7202/1024387ar>

[See table of contents](#)

Publisher(s)

Centre de recherche en civilisation canadienne-française

ISSN

1492-8647 (print)

1927-9299 (digital)

[Explore this journal](#)

Cite this document

Bégin, Y. (2004). Présentation. *Mens*, 5(1), 5–6. <https://doi.org/10.7202/1024387ar>

PRÉSENTATION

Le comité de direction de la revue *Mens* est heureux de vous présenter ce nouveau numéro. Nous sommes d'autant plus fiers que nous avons le plaisir d'annoncer à nos lecteurs la mise sur pied d'un comité consultatif composé de douze chercheuses et chercheurs chevronnés qui proviennent d'horizons disciplinaires différents et qui partagent tous un intérêt marqué pour l'histoire intellectuelle de l'Amérique française.

Ces personnes sont, dans l'ordre alphabétique :

Gérard Bouchard (UQAC)

Linda Cardinal (Université d'Ottawa)

Kevin J. Christiano (University of Notre Dame)

Ramsay Cook (*Dictionnaire biographique du Canada*)

Sylvie Lacombe (Université Laval)

Yvan Lamonde (Université McGill)

Guy Laperrière (Université de Sherbrooke)

Jocelyn Létourneau (Université Laval)

Roberto Perin (York University)

Allan Smith (University of British Columbia)

Joseph Yvon Thériault (Université d'Ottawa)

Pierre Trépanier (Université de Montréal)

Nous les remercions tous chaleureusement d'avoir accepté notre invitation. Notre vœu le plus cher est de continuer à mériter la grande confiance et l'amitié qu'ils nous témoignent.

Dans ce numéro, on trouvera trois articles de fond, une note de lecture ainsi qu'une imposante section de comptes rendus. Dans un article intitulé « D'un catholicisme à l'autre : trois ordres catholiques au Québec et leurs revues face à l'*Aggiornamento*, 1962-1970 », Janine Thériault examine la redéfinition du catholicisme qui s'est opérée lors du Second Con-

cile du Vatican telle qu'elle a été perçue dans trois revues québécoises animées par des communautés religieuses : *Culture* (Franciscains), *Relations* (Jésuites) et *Maintenant* (Dominicains). Dans « Les Yvettes comme l'expression d'un féminisme fédéraliste au Québec », Stéphanie Godin cherche pour sa part à mieux comprendre les motivations de ces femmes qui ont manifesté avec éclat du côté du « Non » lors du référendum de 1980. Elle montre que, contrairement à certaines idées reçues, ces militantes étaient bel et bien féministes, des féministes, cependant, qui faisaient la promotion d'un féminisme dit « de la différence » par opposition à un féminisme dit « de l'égalité ». Enfin, Anne Trépanier rappelle, dans « Le voyage identitaire (et imaginaire) de Tocqueville au Bas-Canada : vieille France ou Nouvelle-France ? », le séjour en ces terres d'Alexis de Tocqueville en 1831 et ses observations sur les Canadiens français. Le politologue Louis Balthazar nous fait également part des réflexions que la lecture de l'ouvrage de Joseph Yvon Thériault, *Critique de l'américanité*, a suscitées chez lui.

En terminant, nous annonçons la publication au printemps prochain (vol. V, n° 2) d'un numéro spécial de *Mens* portant sur l'histoire du livre et de l'imprimé. Cela représentera pour nos lecteurs une occasion exceptionnelle de se familiariser avec ce domaine si dynamique de l'histoire intellectuelle et culturelle.

Yves Bégin,
pour l'équipe de *Mens*